
3 月 24 日，客商在第十五届
中国·北方（平乡）国际自行车童
车玩具博览会上参观。

当日，为期 3 天的第十五届
中国·北方（平乡）国际自行车童
车玩具博览会在平乡县开幕。本
届博览会设 2700 多个国际标准
展位，1500 余家企业、万余家采
购商齐聚平乡。参展产品涵盖童
车、玩具、自行车、平衡车、安全座
椅、生产设备及配件等多类创新
产品。

河北日报记者 赵永辉摄
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邯 郸
邯郸位于河北省南部，历史

悠久，文化灿烂。到殷商后期，邯
郸作为城市便悄然兴起，距今已
有 3100 多年的历史。“邯郸”二
字，作为一个地名，3000 多年来
从未改变。

邯郸地名最早出现在殷商后
期，据《竹书纪年》载，“自盘庚徙
殷至纣之灭二百五十三年，更不
徙都，纣时稍大其邑，南距朝歌，
北距邯郸沙丘，皆为离宫别馆。”
此外，殷墟出土的甲骨文有多处
地名“甘”的记载，多数学者认为

“甘”地即今邯郸。今考证认为，
邯郸西部有甘（邯）山，即紫山。
紫山因山石多紫石英，呈紫红色，
故为“丹”。城廓从邑（阝），因名

“邯丹阝”，略写为“甘丹”（handan）。
换言之，“邯丹阝”地名起意于邯山
到此而尽，故名“邯丹阝”。

到 战 国 后 期 ，不 再 使 用
“邯 丹阝”，而是写作“邯单”。自秦

代开始，写法逐渐定型为“邯郸”，
并沿用至今。

邯郸在春秋时先属卫、后属
晋，战国时属赵。公元前 386 年，
赵国由中牟迁都邯郸，邯郸作为
赵国都城历八代国君，达 158 年
之久，是当时黄河北岸广袤地域
内最大的中心城市。西汉时期，邯
郸凭借优越的地理位置和传统的
城市优势，再次得到飞速发展，到
西汉后期便跻身当时的“五都”之
列，成为仅次于长安、洛阳两京之
后全国第三位的经济中心城市。

作为一座有着 3000 多年历
史的文化名城，邯郸不只地名未
变，自赵国迁都邯郸后至今，城市
所处位置也从未出现过迁移。

邯郸的历史文化积淀深厚，
由邯郸历史文化所派生的成语典
故有 1500 余条，被誉为“中国成
语典故之都”。

整理/河北日报记者 周聪聪

在园区上一个产业项目，需要通过环
评、能评等多项审批，对于企业，就像一次
次闯关。可如今在石家庄，其中的“路障”
已经被砍掉了——这些审批中的大部分
工作都不再需要企业花钱、耗时去做，而
是由政府买单做好了。

“快，很快，非常快！”前不久，作为石
家庄轻渺医药化工有限公司项目负责人，
王择强切实感受到了区域评估成果共享
带来的便捷，从递交环境影响报告书到拿
到正式批复只用了15个工作日。

2 月 1 日上午 9 时，记者跟随王择强
前往石家庄经济技术开发区行政审批局，
去办理环评审批。

这一天是农历正月十一，新春的喜庆
气氛犹在。王择强却有些迫不及待：“商场
如战场，早一天开工建设，就能早一天占
领市场。”

对于此时的轻渺医药来说，时间关乎

生死。
这原本是一家兽药贸易企业。2020

年，国家颁布新版兽药生产质量管理规
范，轻渺医药意识到了新商机的来临，决
定投资1.1亿元向生产转型。然而，去年受
疫情影响，项目进度一再拖延。

新版兽药生产质量管理规范实施日
渐迫近，王择强心急如焚：如果不能在 9
月前投产，就意味着将错失市场先机。

9 时 30 分，政务服务大厅内，一位身
穿制服的小伙子已在门口等候，见到王择
强像老朋友一样迎上来，热情地握住了
手。这位小伙子就是石家庄经济技术开发
区行政审批局安全环保科科长李冰。虽然
只见过两次面，但微信、电话往来数次，早
成了老熟人。

环评审批有多难，王择强有切身体
会，3年前在外地投资项目时的情景还历
历在目：好不容易花了几个月时间编制出
环境影响报告书来，不是这个数据缺失，
就是那个指标需要重新检测。来来回回跑
了六七趟，三四个月才办下来。

王择强清楚地记得，当听到李冰介绍
区域评估新机制时的惊喜。“我们开发区

投入600多万元，完成了9大类区域评估，
成果供入驻项目免费共享使用，最大程度
取消、简化或优化单个项目的各类评估审
批。”李冰仔细解释。

自 2021 年起，石家庄市在全省率先
通过工程建设项目审批监督管理平台推
行区域评估成果共享机制，变“企业付费
多项评估”为“政府买单、一次告知”，减环
节、减材料、减时限、减费用，为企业省去
了很多麻烦。

“这下不用为项目进度发愁了！”王择
强心里卸下了一块大石头。轻渺医药在编
制环境影响报告书时，直接应用了区域评
估成果中的环境空气、地下水、土壤三项
环境质量现状监测数据。

王择强告诉记者：“不要小看这三项
指标，其实涉及百余个数据。如果企业自
己找机构检测，最少需要花 5 万元，等 20
天才能出结果。现在不仅节省了时间，还
节约了投资成本。”

9时35分，王择强来到项目建设综合
受理窗口，正式提交材料环境影响报
告书。

“几天出结果？”王择强最关心审批

进程。
“审查、技术评估、公示三项工作并行

推进，预计 10 个工作日后就可以顺利进
入下一程序了。”李冰说。

王择强没想到，刚过10个工作日，就
在网上看到了公示。更没想到的是，2 月
22日8时许，一个来自李冰的电话带来更
大惊喜：“环评正式获批了！”

放下电话，王择强直奔行政审批局。
“我们已经等不及了，就等我拿回批复文
件，立马开工。”他激动地说。

半小时后，在位于石家庄经济技术开
发区塔东大街西侧的项目现场，几十辆工
程车一字排开，蓄势待发。随着一声响亮
的“开工”口令，机器轰鸣作响，车辆往来
穿梭，项目开工了！

“5 月完成主体施工，9 月建成试生
产，未来一定能在兽药行业抢占更多市场
份额。”王择强信心满满。

目前，区域评估成果共享机制已在石
家庄市21个各类园区推广，166项成果应
用到 1500 多个项目中，平均每个项目压
缩审批时间2个月以上，累计节约投资成
本3亿元以上。

企业买单到免费共享的“创新之变”
——记者跟随石家庄一家企业体验区域评估审批改革

河北日报记者 周 洁 张晓超 ［发自石家庄经济技术开发区行政审批局］

河北日报讯（记者孙也达）3月
20 日，我省首台 870V 高电压平台
新能源智能机车在秦皇岛经济技术
开发区秦皇岛天拓电机车有限公司
下线，助推我省地方铁路运输进入

“绿色动能”时代。
“整车方案完全是我们自主研

发，其中电控系统荣获了国家级专利，
实现了高电压、低电流。与燃油车相
比可节省能耗成本85%以上，日常维
护、维修的费用及工作量可降低80%，
司乘人员可减少50%，使用寿命在8
年到10年。”公司董事长王大利说。

此款新能源智能机车由车体、转
向架、驱动装置、车钩缓冲装置、电气
控制及空气系统等组成，机车长15.8
米、宽3.2米、高4.7米，粘着重量100
吨。在千分之二坡度下，最大可牵引
3000吨，相当于30节列车的货物。在
刹车制动方面，保留传统空气制动并
增加了制动能量回收功能，能源使用

效率更高，运行更加安全可靠。同时，
机车还拥有强大的控制系统及自检
系统，维修率下降70%。

机车采用磷酸铁锂蓄电池组供
电，相比传统的内燃机车，能耗大幅
降低，零排放、零污染。27 组电池 1
个小时即可完成充电，实现快速补
能。同时大幅提高功率密度，极大拓
展了新能源机车的适用范围，使其
可以在更多场景得到应用。

“新能源机车可满足矿山、码
头、钢厂、地铁盾构隧道、矿山施工
的潮湿环境及粉尘较大场所等需
求，尤其适用于钢铁行业特种原料
的运输。”公司技术副总经理刘晓春
介绍，新机车除具有节能高效的特
点外，还实现了全车智能化，可远程
查看电池和车辆实时状态，并预留
有无人驾驶车载终端接口，可通过
增配车载终端，最终实现机车运行
远程控制和无人驾驶功能。

河北日报讯（记者贡宪云 通
讯员韩贤贤）近日，在河北机场集团
积极沟通协调下，鸡泽县的特色辣
椒农产品成为河北航空公司航空配
餐，这意味着河北农特产品进入了
航空食品市场。

河北机场集团积极发挥航空
资源优势，与鸡泽县湘君府味业集

团管理有限公司开展深入合作，将
当地特色农产品原材料制作成符
合航空配餐标准的健康小吃，让旅
客品尝美味食品的同时，助力河北
省特色产业发展。目前，鸡泽县生
产的剁椒、猛辣酱等产品已在河北
航空公司的机组餐、商务舱餐食中
使用。

我省首台 870V 高电压平台
新能源智能机车在秦皇岛下线

鸡泽特色辣椒农产品成为航空配餐
河北日报讯（记者王育民 通讯员宗

瑞雪）从日前唐山市召开的“百行走万企”
专项活动动员大会上获悉，唐山市工业和
信息化局会同市地方金融监督管理局、中
国人民银行唐山市中心支行，在全市范围
内开展“百行走万企”专项活动，聚焦制造
业及信息传输、软件和信息技术服务业领
域，推进政银企对接，创新金融产品，提高

服务质效，用好再贷款等政策性金融工
具，全力支持全市工业经济平稳增长、高
质量发展。

据了解，唐山市“百行走万企”专项活
动开展时间为 2月 15日至 12月 31日，着
力解决唐山市制造业及信息传输、软件和
信息技术服务业企业流动资金短缺问题，
支持制造业转型升级项目所需中长期贷

款，助力制造业企业特别是头部企业、专
精特新企业、单项冠军企业等转型升级、
高质量发展。

活动中，各银行组成面向全市制造
业及信息传输、软件和信息技术服务业
企业的金融服务队，通过登企业门、解
企业忧、问企业计、听企业言，全面梳理
企业融资需求，面对面解决企业反映的

困难和问题。各银行结合企业融资需
求，积极争取上级信贷额度，确定重点
服务对象，制定专项支持方案，设计专
项产品，提供专项额度，开辟专项申报
通道，指定专人负责对接，确保制造业
及信息传输、软件和信息技术服务业企
业得到差异化金融服务。同时，唐山市
金融管理部门利用省、市企业综合金融
服务平台，开展线上政策解读和融资对
接业务，常态化开展银企需求对接和融
资撮合；工信部门线下定期筛选有需求
的企业和银行对接，实现批量对接、快
速融资。

加大制造业领域金融支持力度

唐山市开展“百行走万企”专项活动

（上接第一版）
为了保护这颗跳动的心脏，赵玉英常常要与

时间赛跑，在方寸之地“穿针引线”。
室间隔穿孔，是急性心肌梗死后严重的并发

症之一。如不积极治疗，仅有7%的人能活到1年
以上。

今年1月，身患此病的宁晋县孙大娘来到和
平医院，手里拿着的，还有多家医院下达的病危
通知书。

“从发病到入院，已经 26 天。”其中凶险，赵
玉英心知肚明。

接，手术难度可想而知；不接，病人的生命可
能进入倒计时。

有人劝她“掂量掂量”。
“身为医生，我不能把病人推走，我最看不得

病患求诊无门。”赵玉英撂下这句话，接下了病人。
立即给与机械辅助支持，置入主动脉气囊反

搏，在科主任汝磊生的带领下，为孙大娘植入支
架，对室间隔进行“缝补”……

“这样的手术，只有一次机会。我们能做的，
只有竭尽全力。”赵玉英说。

3 月 8 日上午，笔者见到了面色红润的孙大
娘，“现在我在家能洗衣服，能做饭，对赵主任，心
里说不出的感激！”

至今，和平医院心内科已完成 10 例心肌梗
死后室间隔穿孔的封堵治疗，赵玉英全部参与，
手术成功率接近100%，处于全省领先水平。

病人眼中的赵玉英，手术做得又快又好，仿
佛没有什么能难倒她。

但身边的同事战友、父母爱人，知道她默默
下了多少苦工。

赵玉英的办公室里，一个大书架上摆满各类
心血管领域的中英文书籍。每天阅读，是她保持
了20多年的习惯。此外，她还常常观看国内外心
血管领域专家讲课和新技术手术直播。

“像白求恩一样，对技术精益求精，就得努力
学、使劲跑。”赵玉英说。

一次，医院收治了一名患者，胸口压榨性疼
痛、心跳加快，这些症状都指向可能患有心梗。但
检查后发现，血管并没有堵塞，甲状腺激素指标高。

“这种症状很少见，患者到底是啥病呢？”就
在大家一筹莫展时，赵玉英说了一句：“会不会是

甲状腺激素指标高引起的心肌炎？”
照着这个方向再检查，果不其然。

“还得是你啊！”和平医院心血管内科副主任
医师彭育红拍着大腿说。

为了一句滚烫的誓言

2020 年除夕夜，赵玉英和家人坐在一起包
饺子。

新冠肺炎疫情暴发，武汉告急。手里拿着饺
子皮，赵玉英的眼睛却不由自主地停留在电视里
的新闻画面上。

“要是需要你，你就上，家里头，甭担心。”公
公黄凤忠是名老党员，他一下子就看出了赵玉英
的心事。

“听您这话，就不是我亲爸。”赵玉英故意撇
着嘴，可心里热乎乎的。

她写下请战书：“在党和国家危难时刻，在人民
生命健康受到威胁的时候，作为一名军人，一名党
员，一名医生，无论哪个身份，我都应义无反顾……”

赵玉英的父母都 90 多岁了，正是需要照顾
的时候，院领导劝她“再想想”。

“随时准备为党和人民牺牲一切，不只是说
说！”为了这句滚烫的誓言，赵玉英毅然决然。

支持归支持，可怎能不担心？大年初一出征
前，家人悄悄把一条红秋裤塞进了她的行李箱。

到达即战斗。
火神山医院收治的首批 50 名患者，24 名分

在赵玉英当主任的感染八科一病区。
患者郑阿姨不到一个小时尿了6次；90岁的

患者尹奶奶，不吃药不吃饭，嘟囔着要回家……
坐在火神山医院的餐厅里，赵玉英咬着面包，

反复思量：除了科学诊疗，还得用心治“心病”。
建微信群，是赵玉英开出的第一剂“药方”。

群里除了医生、护士、患者，还有家属、朋友，共
140多号人。

赵玉英的微信响个不停，凌晨3点还有患者问：
“赵主任，我左边鼻孔有血丝，右边没有，怎么办？”

她像一台永远在线的应答机，一一回复各种
提问。

沟通多了，焦虑少了，病人们越来越配合了。
发展志愿者，是赵玉英的第二剂“药方”。医

护人手紧张，志愿者们相互帮助，很多轻症病人

主动帮重症患者递水、喂饭。冷冰冰的传染病房
有了笑声，有了活力。

这是珍藏在赵玉英手机中的一张照片——
风雪中，她张开双臂，和患者隔空拥抱。

2020年 2月 15日，经过十多天的治疗，第一
批4名患者即将出院。

车门关闭前，他们突然跳了下来，向前来送
行的医护人员深深鞠躬。

那一刻，赵玉英的眼泪像断了线的珠子，打
湿了口罩，流进了嘴里。

“来，咱们拥抱一下！”几米之外，患者张开怀
抱，赵玉英和战友们也张开怀抱……

在火神山战斗 89 天，赵玉英所在病区收容
病人 166例，其中重症危重症 54例，圆满完成了

“打胜仗零感染”的任务。
当医疗队从武汉凯旋，搭档彭育红早早等在

医院的林荫道上。
看到赵玉英，她冲过去一把抱起来，“咋瘦成

这样了，比走的时候至少轻了20斤，这是吃了多
少苦哇！”

2021年初，石家庄暴发疫情，赵玉英再次写
下请战书。

对赵玉英来说，对党忠诚、不怕牺牲，从来都
不是一句口号，而是一次次义无反顾的出征。

为了一个宝贵的生命

2009年，非洲埃博拉病毒肆虐。
这年6月，中国与加蓬开展人道主义医疗救援

联合行动。赵玉英“没想那么多”，第一时间报了名。
赵玉英从不打无准备之仗。
当地人说法语，早在出发前的封闭训练中，

她就开始了语言攻关。来到加蓬时，她已经掌握
大量常用语，是医疗队里第一个不用翻译，可以
直接用法语接诊的医生。

这里是加蓬最偏远的梅甘博地区，当地百姓
常年缺医少药，听说有免费的义诊，人们从四面八
方赶来。赵玉英平均每天接诊90余人次，“病人太
多了，我恨不得长出三头六臂，都给他们看好。”

这是一次紧急的救助。
一名孕妇遭遇难产，还是罕见的单足先露，

胎儿的一条腿已经娩出。
没有手术室，没有进行剖宫产的条件，但患

者已经筋疲力竭。
赵玉英一边不停地给患者鼓劲，一边托着胎

儿的小脚，同事实施臀位助产。经过两个多小时
救治，“哇”，一声响亮的啼哭，胎儿顺利娩出。

联合行动结束那天，送别的当地百姓排着长
龙，竖起大拇指高喊：“中国军人，OK！”

医者仁心。赵玉英说，敬畏生命、救助生命，
是医生的“本能”。

2022年的一天，快递小哥小朱在派件过程中
突然胸口绞痛，送到医院后，被诊断为急性广泛
前壁心肌梗死，急需手术。

小朱身上没带钱，家属又在外地。没人签字
的风险谁承担？万一拖欠费用怎么办？

赵玉英拍板：“先救人！”
从小朱进入医院到开通血管，只用了 60 分

钟。因救治及时，小朱的心功能比术前大大改善。
旅行途中，抢救车祸伤员；社区里，抢救一氧

化碳中毒的年轻人；高铁上，救助烧伤患者……
救人，赵玉英不分时间地点，只要让她碰上，

总是“没想那么多”，只管往上冲。

为了一个毕生的梦想

“一个人能力有大小，但只要有这点精神，就是
一个高尚的人，一个纯粹的人，一个有道德的人，
一个脱离了低级趣味的人，一个有益于人民的人。”

1984年，一个13岁的小女孩，读到了初一语
文课本里的一篇文章，名叫《纪念白求恩》。

从那时起，做白求恩那样的医生，成为她毕
生的梦想。

小女孩就是赵玉英。
她努力学习，考入白求恩医科大学（现为吉

林大学白求恩医学部）。毕业后，来到和平医院工
作，一干就是29年。

追梦路上，有遗憾。她错过了孩子最宝贵的
成长时光——

儿子不到一岁的时候，赵玉英到北京硕博连
读，一走就是5年。

赶上节假日，知道妈妈晚上要回来，孩子就
眼巴巴等着。妈妈回来了，他玩到半夜都不肯睡，
就怕一睁眼，妈妈又走了。

“我毕业后刚回去那年，他经常看着我脱口
而出‘爸爸’……”说起对儿子的亏欠，赵玉英一

次次哽咽。
追梦路上，有艰辛。刚 52 岁的她已满头白

发——
在和平医院导管室门口，挂着一排五颜六色

的铅衣，这是医生们的“战袍”。
介入手术中，要借助造影机发射 X 射线，把

病变部位清晰地显现出来。这也意味着，医护人
员要长时间“泡”在X射线中。

为了减少辐射带来的伤害，赵玉英和同事们
要穿戴20多斤重的铅衣。铅衣厚重闷热，赶上复
杂的手术，几个小时下来，她全身湿透，手术台旁
都是一摊汗水。长时间负重站立，她患上了严重
的腰肌劳损和静脉曲张。

但就算穿着铅衣，也只能阻挡50%的射线。随
便拨开一绺黑发，密密麻麻的白色发根露了出来。

赵玉英笑笑：“头发白了，染染就行，患者的
病不能等。”

追梦路上，有执着。她是“不下线”的赵主
任——

“赵主任，做了支架能泡温泉吗？”
“我今天突然心里一下下疼，要去医院吗？”
……
吃过午饭，赵玉英习惯性地拿出手机，翻翻

“冠心病关爱之家”群，看到有患者提问，赶紧回复。
几年前，一个病人做完支架植入手术后，一

个月没吃药，她听了吓出一身冷汗。
“心脏病不像感冒，治好就痊愈了，从预防到

治疗再到预后，每一个环节都至关重要。”于是，
赵玉英建起一个个微信群，让病人有疑惑能随时
找到她。

现在，6 个微信群 1200 多名病友，每天都有
人呼叫“赵主任”。

近几年，赵玉英在患者中的口碑越来越好，
在同行中的名气越来越大，一些民营医院“盯”上
她，想用高年薪把她挖走，有些院校也想把她作
为特殊人才引进。

赵玉英都果断拒绝。
团队里的年轻人常听她这样说：“我个人的

成长，是党和人民军队长期培养的结果。我愿意
一辈子当人民军医，为党分忧，为民解困。”

这，就是燕赵楷模赵玉英！
这，就是新时代白求恩的传人赵玉英！


